

LE VERRE PROTOHISTORIQUE SUR LE PLATEAU SUISSE : UN AIDE MEMOIRE.

Gilbert Kaenel

Cette courte notice n'a d'autre intention que de mentionner quelques études récentes qui ont touché au verre protohistorique du Plateau suisse et qui permettent de dégager quelques directions de recherches pour l'avenir.

" Touché " est bien le mot qui convient, car aucun chercheur, en Suisse, n'a poursuivi une étude systématique du verre préromain, personne ne s'est spécialisé sur les problèmes posés par cette classe de mobilier archéologique. C'est surtout la période de La Tène moyenne et finale qui a été abordée, celle qui d'ailleurs, à notre avis, offre les perspectives d'analyses futures les plus larges.

Bronze final :

Depuis le rapide bilan de Rychner (1979, 76-77) à propos d'Auvernier NE, aucune importante découverte, propre à modifier son point de vue, n'a été publiée (en Suisse occidentale, les palafittes neuchâtelois, comme Hauterive, Champréveyres, Ha A2/B1, ont livré de nombreuses perles, ainsi qu'une tombe à incinération du début de Ha B1 à Lausanne, Vidy VD, fouillée en 1985, et qui renfermait les restes fondus d'une perle en verre bleur à spirale blanche).

Hallstatt final :

Un minuscule fragment de flacon en verre polychrome, égyptien ou syrien, daté du 5ème siècle, a été mis au jour sur le site " princier " de Chatillon-sur-Glâne FR (Ramseyer 1983, 162).

D'autres perles subcirculaires, en pâte de verre, ornées d'une ligne ondulée, se rencontrent dans quelques tumuli contemporains (comme par exemple Aubonne VD, en contexte Ha D3 : Haevernick 1983, Abb. 11).

Pour la problématique Ha D3/LT, une étude en cours de Th. Weidmann, traitera de ces perles en verre dans le détail (pour un état des questions, voir Haevernick 1974).

La Tène ancienne :

Les perles subcirculaires en verre bleu foncé, lisses, côtelées, en général bleu clair ou ornées d'inclusions circulaires blanches (ces 2 derniers types plus rares, comme les exemplaires translucides ou noirs) sont abondantes au cours de LT A et du Début de LT B1, dans les sépultures de femmes ou d'enfants (par exemple à Münsingen Rain BE ; Hodson 1968, passim ; voir en outre Pauli 1975).

Les deux petits masques phéniciens de la tombe 22 de St-Sulpice VD, et la perle " compound-eye-bead ", sans doute originaire d'Extrême Orient, remontent à une phase récente de LT B1 (milieu du 4ème siècle) (en dernier lieu : Haevernick 1979).

La Tène moyenne :

Une des grandes innovations du début de LT C1, vers le milieu du 3ème siècle ou juste avant, consiste en l'apparition des premiers bracelets en verre sur le Plateau suisse. Depuis l'ouvrage de Haevernick (1960), de nombreuses adaptations chronologiques sont intervenues. Stähli a proposé une interprétation non seulement chronologique des types représentés dans la zone bernoise, montrant l'évolution de ces parures de LT C1 à LT D1, mais il a discuté (à la suite de Viollier et Haevernick) la restitution d'ateliers dans la région Berne-Fribourg (Stähli 1977, 171-176, en particulier la tablelle Abb.22).

Récemment, Suter (1984, 85) a tenté d'affiner la chronologie de ces bracelets au cours de LT C1 et LT C2, non seulement sur la base de leur forme mais également de la couleur du verre.

Il semble établi que les bracelets les plus anciens LT C1 soient ceux du groupe 5a de Haevernick, minces à section en D, translucides ou bleu foncé et ornés de fils colorés.

L'apparition de la " feuille jaune " à l'intérieur, tout comme le développement des grandes perles (différentes de celles de la Tène ancienne), ornées d' "yeux " colorés parfois très proéminents, se concentrent sur la phase LT C2.

La Tène finale.

L'uniformité règne à nouveau avec des bracelets, en général bleu foncé, à section en D avec une arête vive, dans les habitats et sépultures LT D1 (comme à Bâle, Gasfabrik : Berger et Furger 1981, Taf. 8) ; leur section a tendance à s'arrondir à LT D2.

Les perles ou petits anneaux de verre de différentes couleurs sont nombreux.

Poursuite des recherches :

Ce rapide survol, avec les quelques indications bibliographiques essentielles pour qui désire prolonger l'étude, permet de dégager quelques pistes pour l'avenir.

- Comme pour le verre romain, il serait souhaitable que l'un ou l'autre chercheur se spécialise en Suisse sur la question du verre protohistorique ; à cet égard, l'étude attendue de R. Gebhard sur Manching pourra susciter des vocations.
- L'établissement d'un programme de recherches technologiques et d'analyses, hautement souhaitable,
- couplé à une étude traditionnelle, typologique, qui envisagerait dans le détail la répartition de chaque type (bracelets en particulier),
- permettrait certainement de préciser et de découvrir des zones approvisionnées par des ateliers différenciés (à défaut de les connaître physiquement).
- et de reconnaître des phénomènes de distribution à plus longue distance (par exemple certains bracelets de Nages proviennent-ils effectivement de la zone bernoise ? Py 1978, fig. 137,138).

Références bibliographiques.

- Furger-Gunti et Berger 1980. A. Furger-Gunti et L. Berger. Katalog und Tafeln der Funde aus der spätkeltischen Siedlung Basel-Gasfabrik. Basler Beiträge zur Ur- und Frühgeschichte 7.
- Haevernick 1960. Th. E. Haevernick, Die Glasarmringe und Ringperlen der Mittel- und Spätlatènezeit aus dem europäischen Festland. Bonn.
- Haevernick 1974. Th. E. Haevernick, Die Glasfunde aus den Gräbern vom Dürrnberg. Der Dürrnberg bei Hallein II, Münchner Beiträge zur- und Frühgeschichte 17, 143-152.
- Haevernick 1979. Th. E. Haevernick, Funde aus fernen Ländern. Helv. Arch. 38, 50-57.
- Haevernick 1983. Th. E. Haevernick, Glasperlen der vorrömischen Eisenzeit. Marburger Studien zur Vor- und Frühgeschichte 5.
- Hodson 1968. F.-R. Hodson, The La Tène cemetery at Münsingen-Rain. Acta Bernensia 5.
- Pauli 1975. L. Pauli, Keltischer Volksglaube. Münchner Beiträge zur Vor- und Frühgeschichte 28.
- Py 1978. M. Py, L'oppidum des Castels à Nages (Gard) (Fouilles 1958-1974). 35e suppl. à gallia.
- Ramseyer 1983. D. Ramseyer, Châtillon-sur-Glâne (FR), un habitat de hauteur du Hallstatt final. Synthèse de huit années de fouilles (1974-1981). ASSPA 66, 161-188.
- Rychner 1979, V. Rychner, L'âge du Bronze final à Auvernier. Cahiers d'arch. romane 15-16.
- Stähli 1977. B. Stähli, Die Latènegräber von Bern-Stadt. Schriften des Seminars für Urgeschichte der Uni. Bern 3.
- Suter 1984. P. Suter, Neuere Mittellatène - Grabkomplexe aus dem Kanton Bern. Ein Beitrag zur Latène C-Chronologie des schweizerischen Mittellandes. ASSPA 67, 73-93.